

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16,

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 20.

NÚMERO SUBLITO : : 5 céntims;
ID. ATRASADO. : 10

LOTERÍA

Participación gratuita

SUSCRIBIÉNDOSE A

LA ÚLTIMA HORA

Por complacer a muchas personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo

SORTEO DE NAVIDAD

ofreciendo participación en sus billetes a los suscriptores que la quieren, y un beneficio equivalente al 8 por 100 sobre la cantidad adelantada a todos aquellos que anticipen sus pagos.

De esta manera, el suscriptor puede correr la suerte de la Lotería, sin aventurar un céntimo, y la Administración del periódico, hace un regalo positivo sin quebranto de sus intereses.

Expuesto con toda sinceridad el propósito que nos anima, indicaremos las reglas que han de servir para la concesión de estas participaciones.

1.º Se concede una participación gratuita de pesetas 1'50 a todos los actuales suscriptores de LA ÚLTIMA HORA que anticipen el importe de una anualidad desde 1.º de Enero a 31 de Diciembre de 1902.

2.º Se concede la misma participación gratuita de 1'50 a todas las personas que se suscriban a LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de Diciembre de 1901 y paguen anticipadamente el importe de una anualidad, desde 1.º Enero a 31 Diciembre de 1902.

3.º Los señores suscriptores que deseen participación en nuestros números y no quieran hacer ningún anticipo, pueden también tomarla abonando su importe que no podrá exceder de pesetas 1'50.

Las participaciones se admiten desde hoy al billete número

3.997

Los pagos han de hacerse precisamente por adelantado, en la imprenta de LA ÚLTIMA HORA, DE 4 A 6 TARDE y en la Administración, Plaza de Cort, 14 y 16, DE 6 A 8 NOCHE.

INTERESANTE

En vista de los disgustos que nos ha ocasionado nuestra complacencia de años anteriores debemos advertir a nuestros abonados que no reservaremos ni una sola participación y que las iremos cediendo a medida que se presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Octubre próximo pasado.

PARA LOS POBRES

Hay que acordarse de ellos, y ya que no somos ricos, aprovechar la ocasión para serlo en apariencia.

Esta Administración se impone gustosa el engoroso trabajo de ceder participaciones del sorteo de Navidad a sus abonados y resarcir el costo de los numerosos talones que tiene que expedir anualmente para dicho sorteo, el valor de dichos talones que anualmente no valen nada, en total asciende a una respetable cantidad, así es que hemos resultado que cada participación de pesetas 1'50 abone cinco céntimos de peseta y el total que se haya recaudado se invertirá en honores de pan, arroz y vino, que serán repartidos a los pobres el día de Navidad de 8 a 10 de la mañana en nuestra Administración.

Los honores para los pobres serán entregados a los curas párrocos y presidentes de sociedades obreras para que estos a su vez los repartan equitativamente entre los necesitados.

De esta manera los aficionados a jugar a la lotería con nosotros harán una obra de caridad sin gravamen para sus intereses.

Gremio de Farmacéuticos

Hecha la clasificación por los Síndicos y clasificadores esta se halla expuesta en el Colegio de Farmacéuticos (Paseo del Borne 72), y se convoca a los Sres. Agremiados a reunión para el día 28 a las 4 de la tarde. Palma 19 Noviembre 1901.—El Síndico, Ignacio Forteza Aguiló.

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

Otro globo dirigible

Decididamente, los brasileños se han propuesto resolver el problema de la navegación aérea. Decimos esto pensando no sólo en Santos Dumont, y en su predecesor el famoso P. Guzmán, aeronauta anterior a los hermanos Montgolfier, sino al ver que otro brasileño se presenta en París dispuesto a demostrar que el problema en cuestión está por completo aclarado.

M. Augusta Severo, inventor del nuevo globo dirigible, es diputado y tiene gran notoriedad en su país como hombre público. Hace diez años que pertenece a la Cámara por la constante confianza que en él ponen sus electores. Pero, según se ve, las tareas políticas no le han impedido «elevarse» a regiones más altas. Para no hablar sino de lo que M. Severo se propone hacer diremos que se realiza el programa este inventor efectuó su ascensión oficial el 20, saliendo del parque aerostático de Vaugrati, dará vuelta a París siguiendo el perímetro de las fortificaciones y luego se encaminará a Auteuil, con de descerderá. Esto será a modo de experiencia. Después henchirá otro globo más grande y hará el viaje de París a Lisboa, preparatorio de la travesía del Atlántico que piensa llevar a cabo, sin escala ni detención alguna.

El globo de M. Severo se llama Pax, su cubida es de dos mil metros cúbicos y su altura de doce metros. Su forma en la ya clásica de cigarro, aunque no enteramente seguida, pues tiene como dos bulbones en su periferia. Su longitud es de treinta metros. En su barquilla pueden tomar asiento varias personas. Su motor consta de cinco grandes ejes: sus máquinas son dos, una de fuerza de 16 caballos y otra de 24 caballos.

Conviene saber que M. Augusto Severo no es un rival de Santos-Dumont. Y la prueba está en que él, M. Severo, como diputado es el iniciador del premio de 125.000 francos que la Cámara del Brasil acaba de conceder a Santos-Dumont. Sea dicho esto porque ello honra tanto a los brasileños como sus brillantes esfuerzos científicos.

La enfermedad del Papa

Los informes que se reciben del Vaticano revelan que el Papa se halla positivamente enfermo. Y su enfermedad es el acabamiento de fuerzas propio de la edad, 67 años. A ratos el Papa está bastante despejado para poder recibir algunas visitas. Por esto y porque la cancillería pontificia con prudencia política no divulga la verdadera situación de S. S. se mantienen las dudas. Pero no tardará en hacerse público lo que realmente ocurre, y es que Leon XIII toca el término de su pontificado.

Dos son los partidos cardenalicios que se disponen a disputarse la supremacía en el conclave. Uno de estos partidos desea la continuación de la actual política vaticana. El otro partido es claramente adversario de esta política. Los cardenales del primer grupo tienen por candidato a Rampolla. Los del segundo grupo tienen por candidato a Serafino Vanutelli.

Un ensayo de la jornada de ocho horas

La verdad es que el ensayo de la jornada de ocho horas hecho por el Ayuntamiento de París no ha sido muy afortunado.

Se trataba de averiguar si sería posible aplicar el sistema de esa jornada a los trabajadores que el Ayuntamiento de esta capital emplea. Al efecto fueron elegidos los obreros, que ya habían reclamado varias veces dicha reducción de trabajo. Para que la cantidad de obra hecha no sufriera disminución se aumentó el número de trabajadores, calculándose este aumento de brazos de modo que el resultado fuese teóricamente el mismo. Además, y para que el ensayo fuera en todo a satisfacción de los obreros se costó como parte integrante de dichas horas de trabajo el tiempo que los obreros necesitan para vestirse y desnudarse (es decir ponerse y quitarse las botas altas, las zamarros, etc.). Dióseles también la ventaja de dos días, pagados, de descanso por mes, y de pagarios, también jornal, por entero, los días que estuvieran enfermos.

Y el resultado ha sido que los obreros invierten en vestirse y desnudarse preparar su herramienta, etc., tres horas, por término medio. Y que, por término medio también, y de manera regular se ponen enfermos ocho días por mes cada uno. En resumen, la jornada útil viene a estar reducida a tres horas, un día con otro, para cada individuo, en el espacio de un mes.

La opinión pública protesta. Y los obreros parisienses van a tener la culpa de que fracase una reforma que el Ayuntamiento de París se proponía realizar, en bien de los obreros.

París 15 Noviembre 1901.

ULTIMAS NOTICIAS

(POR CORREO)

POETA FALLECIDO

Madrid 18.—El conocido escritor y poeta valenciano don J. F. Sanmartín y Aguirre ha fallecido.

EL PAGO A LOS MAESTROS

Han conferenciado los Sres. Urzaiz, conde de Romanones y Puigcerver, acerca de la fórmula para reintegrarse el Estado de las obligaciones de primera enseñanza.

El Sr. Puigcerver indicó la fórmula del señor Vincenti, mediante la cual, el Tesoro se reintegraría directamente de los Ayuntamientos. A esta solución se opuso el ministro de Hacienda, recordando el hecho de que en 1888 pasaron al Estado las obligaciones de segunda enseñanza, y desde aquella fecha, deben las Diputaciones al Tesoro por dicho concepto la cifra de 10.700.000 pesetas.

Prevalió la fórmula del Sr. Urzaiz, que ya tenía aceptada el ministro de Instrucción pública. Para ello se tuvo en consideración que hay más de ocho mil Ayuntamientos que tienen establecido el recargo del 16 por 100, que es el que se trata de que lo cobre el Tesoro; que solo unos cuatrocientos no tienen establecido el recargo, y que una parte todavía menor, pues son unos treinta Ayuntamientos, no alcanzan los recargos a las cantidades que el Estado ha de reintegrarse.

El Sr. Puigcerver ofreció defender en la comisión el criterio del gobierno.

INGLATERRA Y ALEMANIA

París 18.—Comunican de Berlín que el canciller de Alemania, conde de Bulow, ha anunciado que en el Reichstag dará explicaciones acerca de la conducta seguida por el gobierno con motivo del último discurso de Chamberlain.

ELECTRA EN ALEMANIA

París 18.—Telegrafían de Hamburgo que se ha estrenado con gran éxito Electra bastante desfigurada y con el título siguiente: Electra ó una joven raptada ó el convento de Santa Cruz.

DE FERNANDO PÓ

El gobierno ha recibido un despacho de Fernando Pó, que da cuenta de una catástrofe de la que han sido víctimas dos oficiales de la Armada y varios marineros. Iban en una jarcilla por vía férrea estrecha los marineros y los tenientes marqués de Monte Fuerte y Ratallo. Cuando mayor era la velocidad del vehículo, descarriló, quedando hecho pedazos.

Todos los que en él iban recibieron heridas, y de tal gravedad fueron las del Sr. Ratallo, que falleció inmediatamente. El marqués de Monte Fuerte está muy grave. Uno de los marineros, también.

FRANCIA Y TURQUÍA

Francia posee en Turquía 6 tiene bajo su protección 245 escuelas y 360 iglesias, conventos, hospitales, dispensarios y santuarios. De todos estos establecimientos hay 73 tan solo que están autorizados regularmente, independientemente de los de los franciscanos y de Tierra Santa, que son en número de unos treinta. Hay pues, unos 500 establecimientos que no están autorizados. Esta cifra parece considerable de pronto; pero la mayor parte de estos establecimientos, tales como los conventos, los dispensarios y los santuarios, no están ocupados o servidos mas que por dos ó tres religiosos ó hermanas.

Gremio de cordeles y sogas

Para los efectos de reclamación el síndico participa a los agremiados que el reparto de la contribución para el próximo año se halla de manifiesto en la calle de Cordeleira núm. 27 los días 20, 21, 22, del corriente mes.

Las Sras. y Señoritas

A instancias de su numerosa clientela y ávidas de favorecer a las numerosas visitas que han tenido las señoras Llonch hermanas, han resuelto permanecer en esta capital hasta el próximo viernes, donde podrán ver la nueva remesa de sombreros, recibidos últimamente para las próximas temporadas de

OTOÑO É INVIERNO

Dichas señoras se hospedan en el Hotel Continental, calle de San Miguel, núm. 88.

INFORMACION

El vapor «Comercio»

Desde hace diez meses está fondeado en nuestro puerto el vapor «Comercio», habiendo sido objeto de una importante reparación.

Hoy en nuestra acostumbrada visita al muelle hemos pasado a bordo del mismo para dar detalles de los trabajos de reparación que han sido llevados a cabo por los talleres de Maneu.

El capitán del buque Sr. Seguí, nos ha ilustrado con los datos precisos, que publicamos a continuación:

El 15 de Enero del año actual empezaron los trabajos.

Gran número de operarios han venido ocupándose en los mismos desde aquella fecha.

Se han construido de nuevo las dos calderas.

En la máquina se han cambiado muchas piezas, siendo reparada por completo.

Se han construido y colocado 45 anclas de la bodega del centro.

Las tres maquinillas de cubierta han sido arregladas convenientemente.

Los pescantes de proa que servían para llevar anclas han sido cambiados por grúas que hacen mucho más fácil la operación.

El puente ha sido reconstruido y colocado sobre el mismo un elegante sobre-puente.

La cubierta y casco han sido reparados.

Para el día 27 del corriente tiene anunciada su salida para Marsella.

En aquel puerto limpiará fondos y añadirá varias otras piezas al buque.

Embarca de esta plaza para Marsella varias cantidades de higos pasos, almendrán y otros efectos.

El «Comercio», una vez completamente terminado hará el tráfico entre Alicante, Valencia, Marsella y Cete.

Esta reparación demuestra una vez más la importancia de los talleres de Maneu.

Judiciales

Por medio de edicto, el Juez de primera instancia D. Pedro Armenteros dando cita a los herederos ó causa habientes de D. Ernesto Canut y Choussat que falleció en esta capital en 23 de Octubre último, para que dentro del plazo de nueve días comparezcan en los autos juicio declarativo de mayor cuantía el finado Canut por D. Manuel Vives Morey en el concepto de apoderado del Excmo. Sr. Conde de Montenegro; bajo apercibimiento de lo que haya lugar.

Agua

Desde ayer abastece el Ayuntamiento con el agua de su propiedad del caudal de en Baster las fuentes de los suburbios situados a la parte de levante de nuestra ciudad.

Diario de avisos

Se interesa por esta Alcaldía, la presentación en el Negociado de Reemplazos del soldado Rafael Cifre y Cifre y Miguel Capillonch Tomás repatriados de Ultramar, con el fin de firmar sus recibos de alcances, y recoger el ajuste final.

Robos

Desde hace una corta temporada no pasa día que no se registren intentos de robo en casi todos los pueblos de la Isla y muchos del término de Palma.

Estos robos creemos no son cometidos por naturales del país y si por individuos de las cuadrillas de gitanos y forasteros que cubiertos por el negocio poco productivo a que se dedican se han establecido en Mallorca.

Bastantes veces la policía ha detenido a muchos sujetos que con la excusa de venir a buscar trabajo llegaban de Barcelona y otros puntos de la Península.

A nuestro parecer si dicha fuerza ayudada por la guardia civil y municipal se dedicaran a detener a los muchos vagabundos de por esta y reserbarlos harían mucho para que los robos cesasen.

A los muchos atracos y robos que hemos venido denunciando hoy tenemos que añadir otro cometido en Felanig por una gitana.

Esta con sus charlatanerías y artes quitó, ayudada de una compañera de oficio, al vecino de aquella villa Bartolomé Capó Puig una 30 pesetas.

Dicha gitana ha sido puesta a disposición del Juez municipal.

En la Audiencia

Por unos amores

Antonio Obrador y Lladó y Lorenzo Ginard estaban enemistados porque uno de ellos tenía relaciones amorosas con la ex novia del otro. Surgió la cuestión porque uno de ellos habló desfavorablemente de la mujer a quien antes había amado.

El día de autos, ambos sujetos, jóvenes de 18 años, se encontraron en la calle y concertaron que para dirimir sus agravios debían verse en el huerto de Can Carid, de la villa de Campos.

Allí se dirigieron y allí lucharon.

Mientras el procesado Antonio Obrador manifiesta que él tuvo que pelear contra tres, el Lorenzo Ginard dice que los dos lucharon cuerpo a cuerpo. Fue para separarlos Luis Mas, quien recibió una herida en la espalda.

El Fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany apreció el hecho constitutivo de un delito de lesiones menos graves, apreciando en el hecho dos circunstancias atenuantes, la de ser el procesado menor de 18 años y de haber obrado con arrebató y obcecación. Pide que se imponga al Obrador la pena de 125 ptas. de multa y 20 ptas. de indemnización que se debe satisfacer al perjudicado.

La defensa encargada al Sr. Rosselló y Gómez opinó que su defendido había obrado repeliendo una agresión. Sustenta que el Obrador tuvo que luchar contra tres, y que para repelar la agresión empleó el medio racional de defensa. Concorre, pues, en el hecho la circunstancia cuarta del artículo 8.º del código y solicita se ponga en libertad a su patrocinado.

Hurto de una almohada

Sobre un alfiler de ventana que mira a la calle de la Salud del Terreno había colocada una almohada y otros útiles de una cama. La dueña encontró a faltar la susodicha almohada. Practicadas las oportunas diligencias fué hallado aquel objeto en poder de María Mari y Mari.

En su declaración dice que pasando por la mencionada calle encontró en medio de ella la almohada, que la recogió y que se la llevó a su casa.

El teniente Fiscal Sr. Roig entiende que este hecho constituye un delito de hurto y por el se debe condenar a la procesada a la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El abogado defensor D. Juan Oliver, que debió en esta causa, entendió que el acto de recoger un objeto de la calle no podía ser constitutivo de ningún delito y basándose en esto, solicitó la libre absolución de su defendida.

La vista de mañana

Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Jorge Vallespir Mut, Guillermo Barceló Colom y Jaime Llinas Borrás acusado del delito de robo de alhajas.

El Ministerio Público, representado por el Abogado Fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany sostendrá la acusación y el letrado señor Guasp defenderá al procesado.

Sentencia

La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad sobre hurto de dinero a D. Juan Rosselló y por ella se condena al procesado Pedro Durán y Corró a la pena de un año y ocho días de presidio correccional accesorias correspondientes y pago de costas.

Del mar

El cañonero «Vicente Yañez Pinzón» ha cambiado de fondeadero amarrado junto al edificio de la Comandancia de Marina.

—Ayer fondeó en Barcelona la polacra «Flor de Mar, procedente de Ciudadela.

—Se halla despachado en Barcelona para Ibiza la corbetatañava «Trento».

—Esta reparándose en los astilleros del Mollet el pailebot «Luisito».

—Procedente de Valencia ha fondeado en nuestro puerto esta mañana a las nueve y media el vapor «Mallorca».

A las diez y ocho de esta tarde se hecho a la mar, con destino a Barcelona.

—A las once de la tarde ha puesto suarria en nuestro puerto procedente de Ibiza el vapor «Lulico».

A las diez y siete ha salido para Barcelona. —Procedente de Marsella ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor «Arges».

Mercado en la Plaza Mayor.

El arquitecto provincial Sr. Guasp ha devuelto al Ayuntamiento los planes y memorias presentados al Concurso para la construcción de un Mercado cerrado en la Plaza Mayor. Ahora corresponde estudiarlo, á los señores Abtinas y García Orell que con el Alcalde forman parte del tribunal que ha de adjudicar el premio al mejor de los proyectos ó declarar lo desierto si no hubiera lugar á la adjudicación.

Politica

Un alto personaje de la política balear abandona su puesto de lucha y honor comunitario por el cable Mencheia á La Almudaina.

¿Quién será?

¿Maura, Weyler, ó Sallent?

Estos tres nombres han sonado sin que nadie concretase la contestación.

No es la primera vez que se dice que por entender lo falta ambiente en la política española, Maura muerto Gamazo se retiraría de la política dedicando á su bufete todas las gallardías de su talento y su hermosa palabra.

No es tampoco para nadie un secreto que Weyler no ambiciona jefaturas locales, ni gusta cargar con el bagaje provinciano de luchas pequeñas y de caciquismo más ó menos desimulados.

Sallent por sus años y sus meritorios servicios una jubilación en clase de senaduría vitalicia quizá calmará sus ambiciones.

¿Quién será el alto personaje que nos abandona Maura, Weyler ó Sallent?

Se da como seguro que D. Guillermo Moragas abandona también la política militante.

El Sr. Alvarez Sereix hablando de política nos dijo que la situación liberal está muy quebrantada y que Silvela la apoya con decisión en bien de la monarquía en que probablemente para la coronación vendrá un ministerio Weyler que oportunamente facilitará la vuelta de Silvela á quien probablemente para entonces se le habrán unido los tetuanistas.

El Sr. Rosselló y Gomez continúa siendo socio del Círculo «La Peña» (gamacista) y no figura en la del «Círculo Liberal».

AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

Anoche, presidida por el Sr. Lladó y con asistencia de los Sres. Ros, Planas, Bonnin, Pomar, Pou, García, Rosselló, Clar, Salas, Bestard y Losada celebró sesión el Ayuntamiento.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales que ascienden á 16.173'51 pesetas.

Se reprodujo la proposición de un matadero en el Molinar y en el sitio denominado «Ses gayas».

El Sr. Pomar manifestó la entrevista que tuvo con los señores de la comisión del matadero respecto al sitio en que debía estar emplazado, acordando que entienden debían reproducir el proyecto presentado. Manifestó que expuso en el seno de la comisión las manifestaciones del Sr. Losada; entiende que los terrenos elegidos son suficientes para el emplazamiento.

El Sr. Losada opina que es muy necesaria en una ciudad como Palma la construcción de un matadero. Discrepa del Sr. Pomar en el sentido de no poder demorar por más tiempo la construcción del matadero. Cree que el retraso de un mes ó dos no perjudica en nada. Entiende que el terreno elegido no es muy apropiado, pues aunque tenga la ventaja de tener el mar cerca, tiene otros inconvenientes.

En una memoria leída en la exposición de París, dice el Sr. Losada que las condiciones necesarias para un buen matadero es el de buena ventilación y mucha agua. Estas condiciones no las tendría el nuevo matadero.

Opina que el matadero debe proyectarse con calma, estudiando todas las condiciones de las necesidades actuales de Palma y las del porvenir. Cree que no se debe limitar la extensión de terreno; este se debe dejar á elección del que lo construya.

Entiende que en el sitio elegido, en el porvenir no tendrá las condiciones necesarias de ventilación; afirma que en aquel punto habrá agua, pues hay una noria, pero no se sabe si habrá suficiente para las necesidades de un matadero.

Don Jaime Suau y Torres
Ha fallecido
Después de haber recibido los Santos Sacramentos
R. I. P.
Su afligida esposa, hermanos, hermanas, sobrinos, sobrinos políticos, y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy á las siete y media de la noche en la casa mortuoria—Galera, 18—y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, como también al funeral que se celebrará el viernes 22 del corriente á las diez y media de la mañana en la parroquial Iglesia de Santa Eulalia.
El duelo se despedirá en la Iglesia.

Estas son las observaciones que hace el Sr. Losada, según dijo, para salvar su voto. El Sr. Pomar insiste en que la comisión entendié que el sitio elegido era bueno, que tendría buena ventilación y que un matadero, no es antihigiénico. Opina que no se debe demorar más el asunto. Dice que ha sabido que hay interés en demorar este asunto porque hay una persona que tiene hecho un plano y quiere imponerlo. No cree correcto que esto sea obstáculo para que el Ayuntamiento no resuelva según estime conveniente.

El Sr. Losada no cree que las palabras del Sr. Pomar hayan querido molestar á nadie. En cuanto á mí se refiere—dice—puedo manifestar que se me ha querido enseñar este plano y yo no he querido verlo. Insiste, contra la opinión de los Sres. Oliver y Gays, en que todos los mataderos son antihigiénicos.

El Sr. Planas dice que los técnicos de la comisión dijeron que efectivamente el matadero cuanto más lejos esté de la ciudad, es mejor, pero que dentro del plano de ensanche, el actual terreno elegido es el mejor.

El Sr. Pomar lee el dictamen de los técnicos de la comisión que coincide con lo que acaba de manifestar el Sr. Planas.

El Sr. Lladó entiende que el asunto está suficientemente discutido y se aprueba el plano del emplazamiento del nuevo matadero. Hace constar su voto en contra el Sr. Losada.

Se acordó formar el oportuno expediente para la expropiación de terrenos necesarios para construir dicho matadero.

Se reproduce el dictamen de la Comisión en que se manifestaba que el señor Perez Malo se ofrecía á cobrar la liquidación del Ayuntamiento.

El Sr. Pou manifiesta las gestiones que ha hecho y dice que hay una proposición en la cual se ofrece el 25 por 100 de rebaja al precio que pide el Sr. Perez Malo.

Se acuerda quede sobre la mesa hasta que se reciban otras proposiciones.

Los Sres. Malberti y Molina participan haber recibido el nombramiento de formar el proyecto de canalización de la ciudad de Palma y manifiestan que antes de proceder á sus gestiones es necesario saber si el Ayuntamiento está dispuesto á gestionar las adquisiciones del agua que pertenece al Ayuntamiento, y que otros disfrutan.

El Sr. Alcalde dice que hay nombrada una comisión para estudiar este asunto.

Se lee el dictamen en el expediente del ignorado paradero del padre del mozo Antonio Dolz Frau entendiéndose que no debe incluirse en el alumbramiento sin antes saber el paradero de su padre.

Se da lectura á un dictamen referente al concurso del alumbrado y adquisición de farolas para la Plaza de Cort. Se aprueba que quede ocho días sobre la mesa.

Se lee un proyecto de incandescencia de todo el alumbrado público por gas, y considerando que este proyecto es muy beneficioso, la comisión de alumbrado, propone que se amplie el número de faroles con dichos mecheros. Se acuerda pase á la comisión de Hacienda.

Los Sres. García y Abrines proponen que estando terminadas las obras de la calle de la Bonanova, que el Ayuntamiento construya la acera.

Se acuerda el traspaso de una sepultura á favor de D. Narciso Sans.

Se acuerda la aprobación del proyecto para subasta de construcción de nuevas sepulturas.

Se concede permiso á D. Francisco Ferrer para que pueda construir una casa.

Se aprueba el acta de recepción definitiva de la subasta de empedrado de la calle de San Cayetano.

Igualmente se aprueban las recepciones de las subastas del tendido de la tubería de hierro de la calle de Colón al depósito de agua de la calle de Palacio.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo la reducción del tipo del arbitrio sobre ocupación de la vía pública por consecuencia de reducción de tarifas, referente á los puestos de mercado.

Se lee el proyecto de Monte-Pío de empleados municipales.

El Sr. Pomar explica lo contrario que fué siempre á las pensiones y que por esto propuso la constitución de un Monte-Pío. Dice que este proyecto ha sido formado por el Sr. Labandera y que la Comisión ha entendido debía aceptarlo el Ayuntamiento, pues una vez creado, esta corporación solamente se compromete por espacio de doce años á subvencionarlo, y pasado este tiempo no tiene compromiso alguno con las clases pasivas de empleados.

Se aprobó que las bases de este Monte-Pío pasen á la Comisión de Hacienda.

Se da lectura al siguiente oficio dirigido al Sr. Alcalde por el Sr. Rosselló y Casador.

Ilmo. Sr.:

En vista de que D. Luis Martí me ha entregado bajo pliego cerrado y sellado las cuentas de los gastos de su gestión en Madrid, con sus respectivos justificantes, manifestando que lo hacía para que pase el archivo junta con las que puedan rendir sus demás compañeros de comisión, me hallo en el caso de remitir á V. S., las cuentas de la expresada comisión durante el tiempo que permanecí en la corte al frente de ella, debiendo manifestar, que sólo presento los justificantes de las cantidades de cuya inversión es costumbre obtenerlos ya que de los demás, no alcanzaba á creerlo necesario hasta posible punto que si hubiera considerado que me faltaba la confianza de la ciudad de Palma, que me fué conferida por el Ayuntamiento en su nombre, en vez de entretenerme en pedir recibos á los cocheros, taquilleros, mosos, escribientes, porteros y hasta certificados á las honorabilísimas personas que me honraban aceptando una invitación, no hubiera dudado un momento y hubiera presentado mi dimisión de alcalde concejal.

Más afortunadamente dicha confianza se me ratificó en todos momentos por la corporación de su digna presidencia y apoyado en aquella continué en mi puesto en donde pienso seguir sin temor alguno á la maledicencia, cuyos tiros y denteladas no debe alcanzar nunca á las personas honradas.

El Sr. Rosselló manifestó que hace una temporada ocupaciones le habían tenido alejado de la corporación y que al volver se había enterado de lo que pasó en el Ayuntamiento. Dice que presenta los justificantes de las cuentas para que puedan ser examinadas.

El Sr. Planas dice entienda que dichos

justificantes no debían presentarse. Ya que los Sres. Martí y Rosselló las han presentado, yo también las presentaré aunque lamenta que sus gastos no puedan tener justificantes, pues no tuvo otros gastos que el viaje de ida y vuelta de Madrid, y otros gastos menores de los que no se puede pedir recibos. Añade que de las 500 pesetas que se le entregaron gastó 300, entregando las 200 restantes en contaduría.

El Sr. Lladó manifiesta que al recibir las cuentas del Sr. Rosselló, cerró el pliego, lo hizo lacrar, poniendo el sello del Ayuntamiento y mandándolas, para su custodia, á contaduría. Dice que estas cuentas, como las del Sr. Martí están sola única y exclusivamente á disposición de los señores concejales y que los sobres no se abrirán sin acuerdo previo del Ayuntamiento.

El Sr. Pomar pregunta al Sr. Lladó que significan unos telegramas que publica periódicamente este diario sobre la contestación que debe dar el Ayuntamiento al general Weyler, respecto al plano de ensanche, y porque no se contesta.

El Sr. Lladó dice que el Sr. Arquitecto é ingenieros militares estudian constantemente el asunto de referencia, y que al tener terminado el estudio, se contestará al general Weyler.

Y se levantó la sesión.

TEATROS

Flebre de construcción

Tres teatros de planta con edificio ad hoc se están construyendo en Mallorca, y los tres señalan en el plazo de unos tres meses su inauguración.

El Teatro Lírico, el de Mar y Tierra el y de Felanig.

El Teatro Lírico

Precisa ocuparse con alguna extensión del nuevo Teatro Lírico levantado por regia concesión en terrenos del antiguo Huerto del Rey, y hay que empezar haciendo honor á la verdad, abriendo una información que tienda á conseguir desaparezca una absurda leyenda formada á su alrededor.

El Lírico merced á prudentes y atinados consejos resulta un Teatro hermoso, de grandes condiciones, puesto que á más de su gran cabida para el público suma gran número de palcos todos con espaciosos antepalcos.

Lo que más llamó mi atención al examinarlo hoy atestamento, es lo espacioso de todas las dependencias, los anchos corredores y las entradas que dan acceso á la platea, amplias escaleras de comunicación entre uno y otro piso, mucha luz y mucha ventilación.

Bajo este aspecto el Lírico aventaja á muchos coliseos que pican muy alto.

Del aspecto de la sala no permite aun formar idea el andamiso, elegantes líneas, verdadero bosque, pero se adivinan las grandes y buenas proporciones.

El escenario, telares y fosos resultan espléndidos.

El telón de boca lo están terminando en La Protectora Sarmiento y Estados y las decoraciones en Valenciadon Ricardo Aló.

El notable pintor escogió D. Pedro Llorens ha proyectado el decorado de la Sala que corre á su cargo como también el complemento de las decoraciones.

La actividad es grande y para Enero ya

nadie duda que tendremos solemne inauguración con una notable compañía.

¿Cuál?

Es es aún el secreto que guardan los que están en él.

Mar y Tierra

De Mar y Tierra he salido esta mañana gratamente sorprendido.

El salón ha ganado muchísimo en cabida y armoniosas proporciones. La sala sin contar el escenario, y el lugar destinado á la orquesta forma un rectángulo de 20 x 10.

La platea es capaz de 140 butacas.

Hay seis palcos proscenios, tres de ellos con espaciosos antepalcos y seis palcos principales.

El escenario muy capaz.

De las decoraciones y decorado de la sala está encargado el pintor don Jaime Sarra.

El proyecto que hemos examinado es de muy buen gusto.

Imperan el color rojo para los fondos y los tonos claros.

El alumbrado será por incandescencia.

Se habla de inaugurarlo el 15 de Diciembre con una compañía de zarzuela.

CRONICAS TEATRALES

Libre cambio

Los autores franceses lo primero que dejan en la puerta del Teatro cuando se trata de un regocijado «vaudeville» en uno ó más actos es la lógica, y eso que nuestros críticos examinan con el cuenta hilos y llaman enfáticamente justificación.

En «El Libre Cambio», se suceden, mejor se atropellan una serie de escenas cómicas que hacen destornillar de risa al espectador.

Poco importa que en un Palacio de la Castellana entran como Pedro por su casa los que al autor le viene en gana.

En la obra no hay mas que un papel el «Don Pepito», que dice y hace el Sr. Muñoz muy bien.

La obra gustó y puede merecer los honores de la repetición.

Emilio Mario al traducirla, no la fumigó como hizo con «El Director General».

Todo es fiambre en la obra nueva el diálogo chispeante siempre, y correcto.—S.

Una riña y un herido

Es «La Marina».—Galantía.—Sangre.—La policía en el muelle.—El Comandante de Marina.—El agresor.—El herido.—Escena curiosa.

A poco más de la una, cuando es mayor la aglomeración y el consumo en las tabernas y casas de comida del Muelle, en La Marina, disputaron dos cargadores de carbón por si Juliana sustana y por si esto ó aquello.

Los galanes salieron á defender sus opiniones á la calle en actitud bravucones, y arriesgando el diluvio de adjetivos denigrantes, Antonio Gimenez sacó á relucir una navaja que hizo vacilar á su contrincante Lorenzo Botella manchado en roja sangre su camisa.

Una de las mujeres que allí se hallaban y el dueño de La Marina lavaron la herida á Botella y le prestaron los primeros auxilios.

El Gimenez arrojó lejos de sí el cuchillo intentando huir, cosa que hubiera conseguido á no intervenir, personalmente el comandante de Marina, Sr. Rovira, el cual llamó en su auxilio á dos números del Yañez Pinzón que después de amarrar cada con cada al agresor lo condujeron al mando de un cabo á la cárcel con un oficio del Sr. Comandante para que fuese admitido á disposición del Juez por no ser el hecho de los que debe entender la jurisdicción de marina.

Se quisó momentos después el Sr. Comandante de Marina al Sr. Gobernador civil, de la falta de policía en que se tiene la zona del muelle, donde existen muchas casas de comida, donde se reúnen muchos obreros y con ellos se mezcla gente de mal vivir de suyo pendenciera y aficionada al mosto.

El Sr. Gobernador tropieza con la falta de fuerza para atender á todos los servicios pues solo seis guardias lo prestan de los 14 que suma el personal de agentes de vigilancia.

Dentro de la esfera limitadísima en que se mueve el Sr. Naranjo ofreció aumentar el servicio de vigilancia espesmente en los días de descarga de vapores carboneros en que es mayor el contingente de trabajadores.

El Sr. Comandante recogió del suelo el cuerpo del delito y en unión de un oficio lo remitió al Juez á quien dió conocimiento del hecho.

El agresor es hombre ya entrado en años; tendrá unos cincuenta y cinco ó cincuenta y seis. Tiene poca afección y, cuanto toma dos

maras.—nos dijeron sus compañeros—puede su condición apacible y se les da valiente. Es viudo dos veces, tiene dos hijas y habita en el barrio del Puig.

El agredido es más joven que el agresor, es valenciano y hace algún tiempo reside en Palma.

Trasladado en un carro á la casa de Socorro ha sido curado por el Médico de guardia señor Oliver.

El parte facultativo es el siguiente: Herida penetrante en el tórax en la parte antero-inferior derecho. Pronóstico reservado.

Después de curado Botella, y al ser conducido á su domicilio en la Plaza de Cort trepezó con Gimenez á quien empujó conduciendo á la cárcel del partido el piquete del Finzón.

Entre agresor y agredido se cruzaron frases amenazadoras.

A la hora que cerramos la edición el herido se encuentra grave y ha sido llamado el médico Sr. Oliver.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Para últimos del presente mes se fijado la boda de la distinguida y simpática señora doña Magdalena Jaume y Mustaner con el joven Abogado y Fiscal sustituto D. Juan Font y Peña.

PARA LAS DAMAS

Para las que, dichotas, quieren traspasar los umbrales de Himeneo y su amor deo espacio para pensar en cosas á él ajenas en cierto modo, daré el figurín de un traje de boda que ha llamado la atención entre las elegantes de la cuna de la elegancia; entre las parisienas, y que es una verdadera preciosidad.

Preciosidad de muselina de seda... La falda plegada del todo; y diminutamente plegada, por más señas. Legítimas aplicaciones de lindo encaje guarnecen la parte inferior. También los encajes daban señal de lujo en lo alto del corpiño; y hacían de volantes en las anchas y cortas mangas.

El volante, que según acabo de explicar guarnecía la falda, era ancho é iba recogido, de trecho en trecho, formando pabellones.

Sencillo, sencillísimo el peinado. Cada el pelo en naturales ondas, una de las cuales casi se atreva á cubrir la frente; las otras onduladas quedaban algo huecas y... la cabeza quedaba preciosa, muy reducida. El velo, que era de tul blanco, flotaba por la espalda, más bien retirado del rostro, y terminando mucho antes que la falda. Un grupito de flores de azahar, iba prendido á un lado, el derecho, y no muy distante. Del cinturón, que era de raso blanco, caía á la izquierda, y á modo de solape, una guirnalda de dichas flores.

DE VIAJE

Entre los pasajeros que se han embarcado esta tarde para Barcelona á bordo del vapor Luis figuraban D. Juan Frau, Mr. Blanch, D. José Costa, D. Vicente Montomari y don José Compte.

Las islas

Capdepera

Anteayer por la noche llegaron las jaulas con las 89 palomas que debían tomar parte en el concurso colombófilo. Pudimos contemplarlas á sabor invitadas por el delegado de la Sociedad, Sr. Martorell, nos fué dado apreciar el exquisito cuidado con que habían sido traídas y estaban cuidadas. Ayer domingo no pudo efectuarse la suelta á causa de niebla y del nublado.

Hoy á las ocho y media han sido conducidas las jaulas al vetusto y antiguo castillo que se levanta en la parte N. de este pueblo, y á las nueve en punto se ha verificado la suelta que ha resultado magnífica. Todas las palomas en grupo se han remontado en espiral, orientándose en seguida y haciendo rumbo hacia esa.

Un sincero aplauso á la Sociedad colombófila.

Estos días ha terminado las prácticas de telegrafía óptica la sección de Ingenieros militares.

Dícese que atendidos los buenos resultados que han dado, es muy posible que se establezca aquí una estación óptica ó de telegrafía eléctrica.

Celebráramos que se confirmara la noticia.

—Ha salido con cargamento de cerdos para Ciudadela el land «Joven María» á las órdenes del entendido patron «Talaya».—C. 18 Noviembre.

Inca

En el Círculo de Obreros Católicos de esta ciudad se celebró anoche una selecta velada literaria á la que, como representante de ese periódico, fué atentamente invitado, Predominó en la reunión el elemento clerical y las personas pudientes de la localidad que fueron especialmente invitadas. El resto obreros de probado catolicismo que forman una asociación eminentemente religiosa, Tal era el auditorio.

Los disertantes: D. Miguel Riutort, Secretario de la sociedad, describió su progreso en esta bien escrita memoria; D. Francisco Rayó pbro. (uno de los que estudian) cumplió con creces el encargo que se le encomendó de dar la «Conferencia». Versó ésta sobre el pavoroso problema social, mejor que esto, puede decirse que discurrió religiosa y místicamente, bien petrechado de sólida doctrina de sociología, sobre los asuntos que atañen á la clase obrera, de actualidad siempre palpante. Dejó entrever que llevaba bien estudiado el asunto, que ha examinado con detención las complicadas cuestiones que afectan al proletariado si bien hubo de cesarse á bosquejar el tema dentro de los moldes de la religión, á la que deben dirigirse los obreros para mitigar sus dolores y fatigas y hacer menos insufrible la lucha de la vida.

La poesía en nuestra lengua madre, tuvo sus intérpretes afortunados en D. Miguel Duran, y Sres. Castell y Mas.

El gran lirista, según Menéndez y Pelayo uno de los pocos primeros líricos españoles D. Miguel Costa leyó una posija escrita para el acto, y como sería de clásica lo dirán los que saben comprender la intensidad de su mérito. Apagada la voz del poeta el aplauso de admiración, de respeto y estima al vate resonó fuerte y prolongado en la sala.

El Sr. Rector dirigió algunas palabras para felicitar á la Sociedad, por sus muestras de vigor y prosperidad y recomendó á los obreros que no olvidando los consejos del digno conferenciante Sr. Rayó, procuraran con la fe y la virtud, la abnegación cristiana y el respeto al prójimo, medios eficaces para evitar los desbordamientos de la masa obrera.

En los intervalos el organista D. B. Salas tocó, con su maestría algunas piezas en el piano.

La velada fué clásica y nutrida la representación de todas las clases sociales.—C.

PALMA

Mañana principiarán en la Iglesia de San Cayetano solemnes Cuarenta Horas.

En el triduo que se verificará durante las tres noches predicará el P. Miguel Rosselló,

De una casa de San Sardina, estos últimos días se han robado varias prendas de vestir.

La guardia municipal está haciendo averiguaciones para detener al autor ó autores.

La guardia civil del puesto de esta ciudad ha detenido á un individuo acusado de haber robado un reloj de plata con cadena del mismo metal al mozo de labranza del predio San Mun-taner.

Han sido puestos á disposición del Juez de Argida 11 sujetos que fueron encontrados jugando al siete y medio.

En la casa conocida por «Las Cosas» de la villa de Sóller estos últimos días se comió un robo consistente en 100 pesetas.

Después de activas diligencias la guardia civil ha detenido á un sujeto presunto autor del hecho.

Ha sido puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción el individuo que en el caserío de la Soledad estando reconociendo una pistola hirió á su compañero.

De este hecho tienen conocimiento nuestros lectores.

En la librería de José Tous se ha recibido un extenso surtido de Tarjetas Postales que colmarán los deseos de los coleccionistas más exigentes tanto por su variedad de dibujos, como por su delicadeza de colores y esmerado tiraje.

Anoche un individuo que fué á cenar á una taberna de la Plaza de las Enramadas, cogió una mona fenomenal, y logró armar escándalo con los demás peficicos concurrentes.

Dos guardias municipales con muchos esfuerzos lo condujeron á Capuchinos donde la ha dormido.

Del 19 al 25 del próximo Diciembre se admitirán en las oficinas de la Alcaldía de esta ciudad peticiones para puestos eventuales de venta en la Plaza de Abastos para los días de la feria de Santo Tomás.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Br. ñola se halla expuesto al público á efectos de reclamación la matrícula industrial y de comercio correspondiente al año de 1902.

Esta tarde la policía ha hecho embarcar para Barcelona dos individuos franceses que sin recursos ni oficio conocido vagaban por esta.

Ayer dijimos que D. Pablo Arbós había sido nombrado representante en Mallorca del «Monte Pio Central», cuando hubo de escribirse don Pablo Arbós.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santa Cecilia, y Santos Filemón y Columbano.

Cuarenta horas

Empiezan en San Cayetano, dedicadas á Nuestra Señora del Amor Hermoso.

A las seis será expuesto el Santísimo, á las diez misa mayor cantada. Al anochecer, rosario, triduo con sermón por el P. Miguel Rosselló, salve cantada y reserva.

Estadística de Palma

OBITUARIOS

Día 19.—Pedro Boyeras Ferrer, casado, 62 años, Obispo 11, diabetis.—Margarita Burdy Manresa, casada, 90 años, término, La Vileta vejez.

Día 20.—José Sureda Poveda, casado, 55 años, San Miguel 47, laringitis crónica.—María Inés Monjo Bauzi, soltera, 43 años, Hostalets d' en Canellas, cardiopatia.—Francisca Antonia Rullán Ballester, 6 días, San Jaime 4, espina bífida.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra tos. Venta farmacias y droguerías.

De utilidad indiscutible

Las dispepsias y dolor de estomago con anemia se curan con el Elixir Estomacal de Baiz de Carlos. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Los reumáticos se alivian inmediatamente, por crónicos que sean sus padecimientos, curándose la mayor parte de las veces con la Poción y Linimento Anti-reumáticos Grau Inglada, de Barcelona.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, en la de D. Juan Valenzuela y en el Centro Farmacéutico.—Véase cuarta página.

Finalmente ¡Oh lectores!

Podemos anunciar, que ha sido vencido el terrible mal, venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página. Milagrosos confites é inyección anti-venérea y Roos anti-sifilítico «Cos-tauzi».

Por telegramo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Congreso

Menos público y diputados que en días anteriores.

Preside el Sr. Moret. En el banco del gobierno se hallan los Sres. Urzais, Gonzalez y Weyler, de uniforme este último.

Después de un chaparrón de preguntas de interés local sube el general Weyer á la tribuna, leyendo el proyecto fijando las fuerzas terrestres para 1902.

El Sr. Taboada insiste en que se suspenda el acuerdo del Ayuntamiento de la Coruña contra las hermanas de la caridad.

El Ministro de la Gobernación le contesta diciendo que dentro de sus facultades lo ha suspendido el Gobernador civil de la provincia que expuso los hechos por medio de una información.

El Sr. Taboada: agradece al Sr. Gonzalez sus explicaciones.

Presupuestos

El Sr. Mataix consume un turno en contra del capítulo de obligaciones generales.

El Fr. Bergamia (romerista) consume otro turno en contra de la totalidad de los presupuestos.

El Presidente de la comisión de presupuestos del Congreso Sr. Lopez Puig-cerver resume el debate económico.

Catalanismo

El Sr. Moret concede la palabra al señor Romero Robledo.

(La Cámara se anima: los escafios se llenan de Diputados y Senadores.)

El Sr. Romero Robledo manéstrase pa-simista al analizar el desarrollo del catalanismo culpando de todo lo que ocurre al Sr. Silvea que se unió para alcanzar el poder con el Sr. Polavieja que á su vez había pactado con los catalanistas.

Recordó el nombramiento de Alcalde de R. O. de Barcelona recaído en la persona del Doctor Robert y la conducta de este en la Alcaldía frente al conflicto de la resistencia al pago de los contribuyentes.

El Sr. Silvea entregó—dice—la patria maniatada á los catalanistas.

En aquella conducta hay que buscar el origen del mal que hoy deploramos, hasta el Sr. Silvea que se arrepiente cual una va Magdalena de sus graves yerros.

El Sr. Castellanos combate luego el aspecto económico, la concesión á Barcelona de la Zona Neutral que pide para sus industriales.

Frailes atropellados

Madrid 20 á las 18'45.

Días y seis frailes que procedentes de

Francia llegaron á Liabos en un trasatlántico fueron bárbaramente agredidos por la muchedumbre que les apedreó hiriendo á uno gravemente.

Los frailes que trataban de establecerse en Liabos, ante la actitud del populacho, decidieron reembarcarse.

Senado

Madrid 20 á las 22'41.

El Sr. Ruiz de Velasco pide se traiga á la Cámara el expediente de concurso de la Exposición de París. Afirma que demostrará que Madrid paga más contribución que Barcelona.

El Sr. Loygorri explica su anunciada interpelación al Ministro de Marina sobre ascensos.

Se sprueban los proyectos de crédito para la Marina.

Los Estados Unidos

Madrid 20 á las 23'45.

El Ministro de Estado de los Estados Unidos ha dicho que la política internacional de la república norteamericana no aspiró ni aspira á expansiones territoriales en las repúblicas sudamericanas ni desea intervenir en sus diferencias pero que «hará respetar los derechos propios no permitiendo se ataquen los ajenos».

Suspensiones

Madrid 20 á las 23'45.

El Gobernador civil de la Coruña ha suspendido el acuerdo del Ayuntamiento y ordenado que las monjas de la caridad continúen prestando sus humanitarios servicios en los establecimientos benéficos que atienden la Corporación municipal.

Ha suspendido también el Gobernador de sus funciones al Alcalde propietario y al primer Teniente que accidentalmente se hallaba al frente de la Alcaldía al decretar aquel acuerdo.

Periodista agredido

Madrid 20 á las 22'45.

El director de «El Evangelio» Sr. Romero ha sido objeto de una criminal agresión esta noche.

La versión más autorizada dice que dos sujetos desconocidos diéronle al director de «El Evangelio» dos garrotazos por la espalda.

El Sr. Romero volvióse para defenderse haciendo fuego resultando herido un transeunte.

Los agresores huyeron.

Una pareja del Orden detuvo á uno de ellos al intentar ganar desde la calle de Orlaban la de Alcalá por el pasaje de la Peña.

El Sr. Romero está levemente herido.

De empleo y sueldo

Madrid 20 á las 23'45.

El Magistrado que decretó las órdenes del Presidente de Sala en el acto de una vista habandonándola en la Audiencia de Madrid ha sido condenado por el Tribunal Supremo á un mes de suspensión de empleo y sueldo y condena de costas.

Con licencia.—Una carta del Sultán

Madrid 20 á las 23'45.

Ha salido de Tanger con rumbo á Cádiz á bordo del acorazado «Pelayo» nuestro ministro en Marruecos Sr. Ojeda.

Viene á España en uso de licencia.

En la mezquita de Arcila se ha leído una carta del Sultán anunciando el envío de tropas regulares del imperio para combatir las tribus que aprasaron á los españoles.

Americanismo

Madrid 21 á las 1'30.

Los liberales colombianos han sorprendido Colón apoderándose de tan importante ciudad.

Murió en la refriega el Gobernador de la plaza. Hay 80 heridos.

Una campaña de infantería desembarcó del cañonero Madrid ocupando la estación del Ferrocarril para impedir la circulación de trenes.

El comandante del acorazado «Iowa» ha recibido orden del gobierno americano de desembarcar fuerzas cuando lo estime oportuno y necesario.

Más detalles de la agresión

Madrid 21 á las 1'45.

Las heridas que tiene el director de «El Evangelio» no son de estacasos y ni de arma de fuego.

Le ha sido extraído un proyectil.

El hecho ocurrió en la calle de Muroz donde tiene «El Evangelio» la Redacción.

Kábilas en rebelión

Madrid 21 á las 10'30.

Comunican de Tanger que se ha confirmado la rebelión de las kabilas de Traxá.

Ha llegado á dicha población el Gobernador de la plaza de Gibraltar general White.

El representante español en Marruecos Sr. Ojeda ha marchado á Madrid.

La Condesa de París

Madrid 21 á las 14'15.

(URGENTE)

A las once y media ha llegado la condesa de París.

Kuperibania en la estación, la infanta Doña Isabel y el príncipe Don Carlos.

La condesa se hospeda en el Palacio Real.

El ministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar del Río ha cumplimentado á la ilustre viajera en nombre del gobierno.

Consejo en palacio

Madrid 21 á las 15'15.

Se ha celebrado consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia de S. M. la Reina.

El Sr. Sagasta ha hecho el acostumbrado resumen de los sucesos de mayor actualidad ocupándose de los alborotos estudiantiles en Madrid y Barcelona.

Manifestó á la Reina que hoy suspendió el debate político por salir hoy en el express para Barcelona el Dr. Robert cuyo viaje motivaba la enfermedad de una persona de su familia.

Horrible desgracia en La Coruña

Madrid 20 á las 22'45.

En el parque de Artillería de San Antonio (La Coruña) ha ocurrido una terrible explosión en el departamento de cartuchería.

Hoy doce artilleros gravemente heridos. Tiene grandes quemaduras y algunos están materialmente destrozados.

El departamento presentaba en los primeros momentos un espectáculo horrible.

La causa de la explosión se atribuye á que el desbarate de cartuchería Remington se hacía con tacos y mazas en vez de emplear maquinillas.

Madrid 21 á las 10'30.

Telegrafía de la Coruña que ha estallado un gran número de cartuchos existiendo almacenados unos 300.000.

Fuerzas de caballería rodean el edificio con el objeto de evitar que la gente se aproxime y ocurran nuevas explosiones.

Los vecinos del cuartel sobrecogidos de terrible pánico abandonaron sus habitaciones.

Un auxiliar del Parque llamado José Pita se halla gravemente herido.

En el patio del Cuartel aparecen uniformes de soldados hechos girones con trozos de carne adheridos.

Una compañía de ingenieros ha aislado el departamento de granadas y de pólvoras.

Al ocurrir la explosión saltan en tropel con las ropas ardiendo los soldados corriendo desesperadamente á arrojar en el pilón que hay en la plaza del cuartel; otros se revolcaban en el suelo tratando de apagar el fuego que les envolvía. Tres artilleros con horribles quemaduras en la cabeza, cara y manos y con la piel ennegrecida y desgarrada que pendía en coquejos; algunos heridos con la piel que se desprendió; otro con el ojo derecho vaciado; que pendía del párpado como un coquejo sanguiolento.

El médico militar Sr. Rejo prestó toda clase de auxilios á los heridos.

Un cabo penetró valerosamente en el sitio en donde había ocurrido la explosión para salvar á algunos soldados.

En la plaza se han aparecido trozos de piel, una mano y un brazo que debieron desprenderse de algún herido en el momento de arrojarle al agua.

En el dormitorio del cuartel se colocaron en los primeros momentos los heridos.

Se desprendía penetrante olor á carne quemada.

Sigue el incendio, pero se ha conseguido salvar de los otros edificios.

VAPORES CORRIOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 3 tarde (via Alcedia).

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (via Alcedia) y los sábados a las 5 tarde.
LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).

FERRO-CARRILES
Trenes para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme y Manacor, y Santa María y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 (mixto) 0 30 mañana y 6:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ramales).

TELEGRAFOS
Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudad de Mahón, Ibiza y Sóller.

ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente los más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayar.

EMULSION NADAL
Unica que contiene el 80% de aceite de hígado de bacalao y glicocofosfatos e hipofosfitos.
ANATIZADA por el Dr. Benet jefe de la Facultad de Farmacia de MADRID.

FINCA.—A voluntad de su dueño se desea vender una finca situada en el Molinar de Levantis.
NORRIZA.—Una de 3 años desea encausar criatura para lactar en su casa.

AGUA DE AZAHAR
LA GIRALDA
SEVILLA
De venta: droguerías de JOSE JUAN

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
DOMICILIO SOCIAL—MADRID
CALLE DE OLÉZAGA, NÚM. 1—(Paseo de Recolectos)

Gallineta LLUCH
Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

CHILE
Admitiendo carga para dicho punto.
Para informes dirigirse a los señores Falom y Kullin, plaza de la Libertad, 2.

SANTALOL SOL
NUEVO MEDICAMENTO MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SANDALOL
Frente «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900.

NO MAS PELO BLANCO
Tintura del Doctor Jimeno
para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz.

EL TRICOFERO PADRO
que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

CONFITES ANTIVENEREOS COSTANZI
ROOB ANTI SIFILITICO
INYECCION VEGETAL
Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (estreños), flujo blanco de las mujeres, arañillas, catarro de la vejiga, eczemas, retenciones de orina, escorrones uretrales, purgación reciente ó crónica, goma miliar y demás infecciones gónico-urinales, evitando las peligrosísimas secuelas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE
ENOLTURO
Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor Padro
Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores frios, los herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó impureza.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona
Mes de Noviembre
Línea de Cuba-México.—Servicio del Norte: El día 19 de noviembre saldrá de Barcelona el vapor «Alfonso XIII» directamente para Habana y Veracruz.

SOLUCION BENEDICTO
GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, impotencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

ORO
Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.
No hace de otros anuncios sino antes saber el precio de la casa.
NOMAS NÚM. 105, ENTE.

VENTA DE UN LAUD.—Se desea vender uno de 28 palmos con todos los enseres necesarios.
Informar en la casa de Juan Comas (Nadal) calle de San Juan Mayor, Mahón de Le Vante.

Zapatería de Garriga
Riera 10, (acera del Teatro)
Calzado á medida para señores, caballeros y niños.—Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.
PRECIOS ECONÓMICOS
Riera 10, (ACERA DEL TEATRO).

VINOS GENEROSOS Y DE MESA
Las personas de buen gusto que quieren estar seguras de beber buenos y legítimos vinos puros de alta oración, cuando van a comprarlos á la casa de Jaime II, núm. 105, frente la serrería de París, único depósito en esta población de los renombrados vinos de Fonillón de Alicante (Ménor).

NO MAS VELLO
El French quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, sin que vuelva á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que temen vello en el pecho y en las piernas, pues con el French destruye sin irritar el vello—2'50 pesetas bote.
Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

Gotas Madre Sulfurosas de...
Capitular en el remedio para...
Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL
han dejado de curar prente y radicalmente las BLENNORRAGIAS (Purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recompensadas por los principales médicos.
35 AÑOS DE ÉXITO GARANTIZADO
Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 5 pesetas en las farmacias.—En Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartera, 2.